novedades invi

Universidad de Chile Facultad de Arguitectura y Urbanismo INSTITUTO DE LA VIVIENDA

Nº57 / Noviembre / 2009

En esta edición:

- Revista INVI es indizada por SciELO y HAPI
- Magister en Hábitat Residencial
- Revista INVI N° 67
- Foro presidencial sobre Vivienda
- Autoridades de El Salvador visitan el INVI
- Académica INVI en Coloquio INJAVIU 2009
- Académicos INVI en la Universidad de Barcelona
- Yves Jouffe termina su Postdoctorado
- Actividades de académicos INVI a nivel nacional
- El derecho a la vivienda en Chile (documento)
- Estudiantes de Geografía culminan práctica profesional en el INVI

El Instituto de la Vivienda (INVI) es una unidad académica creada en 1984 dependiente de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile. Para información

•Revista INVI ingresa a los índices de revistas científicas SciELO y HAPI

Revista INVI consolida su categoría como revista de calidad científica al ser incluida en los índices Scientific Electronic Library Online, SciELO (CONICYT) e Hispanic American Periodicals Index, HAPI (UCLA Latin American Institute). La presencia en estos índices es un indicador de excelencia para los investigadores que publican en revistas científicas de corriente principal y, por lo tanto, lo es para la Facultad de Arquitectura y Urbanismo y para la Universidad de Chile. Este logro, hace parte de un proceso de mejoramiento de estándares de calidad propuesto por el Instituto de la Vivienda para su principal medio de extensión, a fin de fortalecerlo como plataforma de comunicación del conocimiento que sobre el hábitat residencial y la vivienda se produce en Iberoamérica.



- :. Revista INVI en SciELO (Biblioteca electrónica de acceso abierto) http://www.scielo.cl/scielo.php
- :. Revista INVI en HAPI (Base de datos por suscripción) http://hapi.ucla.edu/es/



• Se ha abierto período extraordinario de postulación al Programa de Magíster en Hábitat Residencial versión 2010

El Programa de Magíster de Hábitat Residencial cuyo proceso regular de postulaciones fue cerrado el 30 de octubre pasado, ha abierto un período extraordinario de postulaciones hasta el 15 de enero del 2010, para su cuarto ciclo lectivo. Este Magíster tiene como objetivo analizar y comprender teóricamente los procesos socioeconómicos y espaciales del hábitat residencial y desarrollar herramientas que permitan elaborar propuestas para mejorar y/o superar la situación de sus habitantes. El Programa está dirigido a profesionales universitarios, especialmente de países iberoamericanos, que deseen profundizar sus conocimientos respecto del hábitat residencial. El horario de clases presenciales es los días viernes de 15:00 a 22:00 hrs. y sábado de 8:30 a 15:00 hrs., semana por medio. Para mayor información y consultas dirigirse a la Escuela de Postgrado FAU (Fono: 56-2) 9783110 y correo escpgrad@uchile.cl) o al Instituto de la Vivienda (Fono 56-2 9783037 o correo resepulve@uchile.cl) o al sitio web:

.. MHR http://www.postgradofau.cl/e_mag.htm



•En circulación Revista INVI N° 67 "Vivienda y Bicentenario en Chile y América Latina"

Contando como editorialista invitado con el Historiador Chileno, Premio Nacional de Historia 2006, Gabriel Salazar Vergara, Revista INVI pone a disposición pública su edición Nº 67: "Vivienda y Bicentenario en Chile y América Latina", en la cual se presentan tres artículos y una opinión que exponen aspectos de la temática

adicional acerca de sus actividades visite http://vivienda.uchilefa u.cl

Novedades INVI: Director INVI: Jorge Larenas S.

Edición: Paola Jirón M. Diagramación: César

Orellana M.

<u>Vea ediciones anteriores</u> <u>de Novedades INVI</u>

Inscripción Novedades INVI: Escribir un mensaje en blanco con el asunto "inscribir" a infoinvi@uchile.cl

Si Ud. no desea seguir recibiendo este informativo, escriba un mensaje en blanco con el asunto "remover" a infoinvi@uchile.cl central del número desde Chile, Cuba y Colombia, junto un artículo vinculado al tópico general de la Revista. Para mayor información ver:



:. Revista INVI

http://vivienda.uchilefau.cl/extension/publicaciones/revista/index.html

• Foro ciudad, vivienda, barrio y participación de representantes de los candidatos a la presidencia de Chile

El INVI, en conjunto con los comités de Vivienda y Desarrollo Urbano del Colegio de Arquitectos de Chile, realizó el miércoles 12 de noviembre un debate con los representantes de las candidaturas a la presidencia sobre sus propuestas en políticas públicas urbano-habitacionales y de participación ciudadana. Participaron del debate: por Jorge Arrate: Daniel Jadue; por Marco Enríquez-Ominami: Patricio Herman y Pablo Labbé; por Sebastián Piñera: Felipe Morandé; y por Eduardo Frei: Genaro Cuadros. El Foro se estructuró en torno a 3 preguntas a los representantes: la primera sobre planificación urbana; la segunda sobre vivienda y mercado de suelo; y la tercera sobre participación ciudadana vinculante y mecanismos para implementarla. Luego se abrió el debate con micrófono abierto para el público. Fueron 3 horas de intenso debate donde cada candidatura tuvo tiempo y espacio para plantear sus programas de gobiernos en torno a Ciudad, Barrio, Hábitat, Vivienda y Participación.



Link a fotos y audio del debate

en: http://infoinvi.uchilefau.cl/index.php/imagenesdel-foro-debate-presidencial-ciudad-barriohabitat-vivienda-y-participacion-invi-ca/#more-1071



Autoridades ministeriales de Vivienda y Urbanismo de El Salvador visitan el INVI

El 5 de noviembre pasado, una Misión Oficial del Viceministerio de Vivienda y Desarrollo Urbano de la República de El Salvador se reunió con los académicos del INVI, Profesores Jorge Larenas Salas y Rubén Sepúlveda Ocampo. La Misión estuvo encabezada por el Viceministro Sr. Edín Martínez y su objetivo era conocer los avances de la política urbano-habitacional chilena con especial énfasis en la regeneración urbana y barrial. Paralelamente, establecieron encuentros con diversos organismos académicos y de la sociedad civil para indagar en aquellas miradas independientes respecto a las políticas implementadas en nuestro país. En ese contexto, el diálogo buscó indagar en los nudos críticos de los programas de regeneración barrial para efectos de identificar aprendizajes en el diseño de

iniciativas similares en El Salvador.





Académica INVI presenta en Coloquio INJAVIU 2009, en Bogotá, Colombia

El pasado 11 de noviembre la académica del INVI, Sandra Caquimbo, junto con la académica FAU, Carolina Devoto, participaron en el Coloquio INJAVIU 2009 "Renovación, Rehabilitación o Expansión Urbana: Elementos para el debate en el contexto Iberoamericano", realizado por el Instituto Javeriano de Vivienda y Urbanismo de la Pontificia Universidad Javeriana, en Bogotá, Colombia. Allí presentaron la ponencia "Imagen y Sustentabilidad: redefiniendo el espacio público habitacional", en donde se exponen parte de los resultados del Proyecto de Investigación FAU 006/2008 Aplicación de fundamentos orientados a la calidad del diseño urbano, para la construcción de paisaje en el cual participan como Investigadora Responsable y Co-investigadora, respectivamente. Para mayor información ver:



:. Coloquio INJAVIU 2009 http://www.javeriana.edu.co/arquidis/injaviu/coloquio/inicio.htm

Académicos INVI realizan estadía de investigación en Universidad de Barcelona

En el marco del proyecto de investigación Renovación de Barrios en Chile y España. Análisis, Procesos de Intervención y Evaluación (Proyecto AECID A/019638/08), entre los días 9 y 17 de noviembre los Académicos INVI Rubén Sepúlveda y Jorge Larenas realizaron una estadía de investigación en el Departamento de Teoría Económica de la Universidad de Barcelona. Las principales actividades desarrolladas incluyeron: visita a la barriada Polígono Sur en Sevilla con el fin de conocer esta experiencia paradigmática de recuperación barrial. Por otra parte, en conjunto con el sociólogo Fernando Campos, los académicos dictaron la conferencia "Renovación de Barrios en Chile y España. Análisis de procesos de intervención y evaluación" en el Master en Planificación Territorial y Gestión Ambiental de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Barcelona







Investigador INVI Yves Jouffe termina su proyecto FONDECYT Postdoctorado

El sociólogo francés Yves Jouffe terminó su estadía de investigación en el INVI, patrocinada por la Académica INVI Paola Jirón en el marco del programa FONDECYT Postdoctorado N°3080068. Un estudio cualitativo en un barrio de Conchalí, enriquecido por otros trabajos colaborativos, reveló la tensión que atraviesa la relación que la población con escasos ingresos tiene con su territorio de vida cotidiana. Se desplazan y crean lazos adentro de un territorio acotado, privilegiando la proximidad espacial. Pero al mismo tiempo, la estructura económica de la metrópoli incentiva su movilización a larga escala bajo el modelo de la accesibilidad máxima. Los pobladores matizan entonces la proximidad con una búsqueda de accesibilidad. Esta combinación individual de modelos territoriales cambia en función de su historia y de su posición en el ciclo de vida. Con una perspectiva de clase social, esta tensión revela el proceso de transformación de las clases modestas organizadas localmente, en clases eficientes, es decir, clases medias ávidas de accesibilidad a los mercados metropolitanos. Esta mirada cuestiona el derecho a la ciudad en su vertiente de derecho a la movilidad y la accesibilidad. Para mayor información contactar a yves.jouffe@gmail.com. Documentos disponibles en el sitio web del INVI a la brevedad.



Académicos INVI participan en diversas actividades a nivel nacional

Los académicos del INVI son regularmente invitados a dar charlas y conferencias en diversas instancias nacionales. Esta invitaciones son de gran relevancia para el Instituto ya que permiten discutir de manera cercana experiencias, opiniones y cuestionamientos por parte de diversos actores, también permiten ampliar la red de profesionales, colaboradores, interesados en los temas que el INVI desarrolla. Este mes, académicos del INVI realizaron las siguientes actividades:

- 1) Encuentro ciudadano: "Cambio Climático, Desertificación y Sequía: creando el clima para la participación y la justicia", organizado por OLCA, CODEFF y Observatorio Ciudadano. Presentación: "Las consecuencias de la No-planificación en Santiago a la luz del Informe Global de Asentamientos Humanos 2009", Paola Jirón.
- 2) Coloquio Arte público en Facultad de Artes de la Universidad Católica de Chile. Presentación "Experiencia de crear y participar del colectivo interdisciplinario: laboratorio urbano colaborativo". Claudio Pulgar. Link: http://www.artepublico.cl/. 3) Jornada de Trabajo Regional con Entidades de Gestión Inmobiliaria Social (EGIS) "Avances y Desafíos de la Política Pública en Vivienda Social", organizada por SERVIU V Región. Presentación: "Posibilidades de socialización e integración

en Santiago de Chile", Paola Jirón.



• Nuevo Documento para descargar: El derecho a la vivienda en Chile

En septiembre de 2008, dirigentes sociales de todo Santiago se reunieron en el Instituto de la Vivienda de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile, en el marco de la 1ra Escuela para dirigentes sociales Por el Derecho a la Vivienda, organizada por el Observatorio de Vivienda y Ciudad. El documento "El derecho a la vivienda en Chile: Aportes de la Primera Escuela Nacional para Dirigentes Sociales por el Derecho a la Vivienda" sistematiza las ponencias expuestas en esa ocasión, tanto del ámbito académico como de organizaciones sociales ligadas a este tema. A partir de este diagnóstico, la estrategia del Observatorio consistió introducir en la discusión y difundir el enfoque del derecho a la vivienda adecuada entre los actores que buscan restituir este derecho ausente.



:. Documento "El Derecho a la Vivienda en Chile"http://infoinvi.uchilefau.cl/index.php/documentoel-derecho-vivienda-a-la-vivienda-en-chile/



• Estudiantes de Geografía en la FAU culminan práctica profesional en el INVI

Los estudiantes Jean Henríquez y Rodrigo Montes de la Carrera de Geografía en la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile, culminaron exitosamente su práctica Profesional en el INVI, guiados por la académica INVI, Paola Jirón. Su trabajo, titulado "Diagnóstico, Análisis y Mantenimiento del Sistema de Información en Vivienda (SIV)", tuvo como objetivo complementar el sistema de información en vivienda del INVI con el fin de lograr un análisis más completo del territorio, aprovechando las potencialidades existentes, así como establecer mecanismos de uso. Los resultados de esta práctica serán de gran utilidad para las investigaciones que se realizan tanto académicos INVI como otros investigadores usuarios del Sistema. De este modo el INVI continúa abriendo las puertas a los estudiantes de esta facultad, de la Universidad de Chile y de otras universidades que se interesan en desarrollar los diversos temas vinculados al quehacer de esta institución. Para aquellos estudiantes interesados en realizar sus prácticas, tesis, seminarios de investigación y memorias en el INVI, por favor contactarse con invi@uchile.cl.

